
本报讯 （新重庆-重庆日报记者 唐
琴 实习生 黎好）8月15日，记者从市发
展改革委获悉，1—7月，300个共建成渝地
区双城经济圈重大项目完成投资2815.5亿
元、年度投资完成率64.5%，超时序进度7个
百分点；37个新开工批次项目已开工建设
23个、开工率62%。

在这些重大项目中，现代基础设施项目
建设稳步推进，101个项目1—7月完成投资
1638.4亿元，年度投资完成率58.8%。重庆
江北国际机场T3B航站楼幕墙及金属屋面

基本完成，第四跑道飞行校验工作完成，两
江新区至长寿道路项目站房、CTC混凝土主
体结构封顶完成，成达万高铁元宝山隧道顺
利贯通，阿坝—成都东1000千伏特高压交
流工程正式开工。

科技创新和现代产业项目方面，145个
项目1—7月完成投资1018.5亿元，年度投
资完成率76.9%，超时序进度18.9 个百分
点。长安渝北工厂置换及绿色智能升级项
目已进入试生产阶段，觉醒睡眠与认知全国

重点实验室交付使用，四川时代7期（时代
长安）及时代吉利已投产，西部首个国家实
验室项目加快建设。

文旅、开放、生态、公共服务项目方面，
54个项目1—7月完成投资158.6亿元、年度
投资完成率62.4%。遂潼区域职业教育中
心一期建成投用，二期楼房主体完工；器官
智能生物制造工程中心项目正对外商洽合
作，剩余强弱电工程、暖通系统正加紧施工；
重庆医科大学附属儿童医院宜宾医院建设
项目土石方工程完工。

共建双城经济圈重大项目
前7月完成年度投资超六成
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□新重庆-重庆日报记者 黄光红
实习生 季敏

“你看，我这些猪长得白白胖胖，总共有
400头，比3个月前多出100头。再过两三
个月，等把猪全部卖完，我预计可多赚六七
万元。”8月16日上午，云阳县栖霞镇福星村
养殖户董昌友在猪舍里一边给猪喂食，一边
对记者说。

董昌友能扩大养殖规模，多亏了一笔贷
款——前不久，他通过建行“裕农通”App提
交贷款申请，5分钟后，银行卡就到账了一笔
12万元的贷款资金。

“没想到这么容易，太方便了！”董昌友说。
据了解，“裕农快贷-信易贷”是全国首

个省级发改系统与银行系统深度融跨的纯
线上信贷产品，由重庆市发展改革委与建
行重庆市分行携手创新推出，于2023年5
月，在云阳率先落地试点。在国家发展改
革委发布的2023年全国“信易+应用典型

案例”中，该试点成功入选。

农户贷款难有四个痛点
产业振兴是乡村振兴的重中之重。然而，

农户等农业经营主体融资难，却是长期以来不
少地方全面推进乡村振兴面临的一道“坎”。

就拿董昌友来说，他养猪已有十余年，
但此前其养殖规模从未突破300头，有时甚
至不到200头。

“主要是因为资金压力大，没有多余的
钱去养更多的猪。”董昌友说，遇到生猪行情
好的时候，他总想扩大养殖规模，多赚点
钱。手中缺钱，他便去找银行借。但因缺乏
抵押物，他屡次被银行拒之门外。

平安镇安全村种植户刘修扬也有类似
经历。2023年前，他常年种植柑橘类水果
2800 亩，并开了两家洗果厂。2021 年、
2022年，他想扩大种植规模，因自有资金不
足，想到贷款，但找了五六家银行都未能如
愿。每家银行都给了他同样的理由——缺

乏足值抵押物。
事实上，农户融资难并非仅仅因为其缺

乏抵押物。市发展改革委的一项调查显示，
农户融资难主要有四个“痛点”。

其一，作为种植作物、养殖物基本都无
法作为抵押物，导致涉农主体难以达到银行
的贷款门槛。

其二，银行贷款申请材料多、办理流程
长，平均有13个环节、耗时15天。而基于种
养周期规律，农户经常会出现“用钱急”的情
况，“慢贷款”很难满足其需求。

其三，搞农业生产经营，大多投资大、周
期长、利润低，很多农户对银行利率极为敏
感，无法负担过高的利息。

其四，很多农户属于征信“白户”，银行
极度缺乏农户的有效数据，无法为其授信。
同时，银行获取涉农主体的信息涉及多个数
据源单位，需分头对接，难度大、效率低。

“长期以来，农户融资难，难在其抵押担
保能力弱、农业抗风险能力弱，以及农村地

区信用基础薄弱，银行不了解农户真实信用
状况。”建行重庆云阳支行业务经理幸新说，
如此一来，银行向农户提供融资服务就面临
风险大、成本高的问题，在传统信贷模式下
不敢轻易向农户发放贷款。

为农户精准绘制“信用画像”
传统信贷模式行不通，改革创新，就成

为破解农户融资难题的必选项。重庆的思
路是：创新构建“三农”信用体系，努力消除
农户融资痛点。

在市发展改革委推动下，云阳在全市率
先启动“三农”信用体系建设试点。

第一步是从人、事、物、产、房五个维度，
以“最小颗粒度”的办事点、数据项为切口，
摸排村社系统采集平台17个，确定了来源
可靠且具金融价值的涉农数据字典项496
个。而后，按照家庭财产、工作（务工）劳动
技能等8大类建立数据目录，构建“三农”信
用数据字典。 （下转2版）

重庆创新构建“三农”信用体系，消除融资痛点——

农户贷款 银行不看抵押看“画像”

□新重庆-重庆日报记者 左黎韵

一台台设备高速运转，轰隆的机械
声中，工人们在岗位上忙个不停。“自6
月复产以来，我们的PTA产量已突破5
万吨。”8月13日，涪陵白涛工业园区，蓬
威石化负责人岳斌指着眼前忙碌的场景
说。

企业从一度停产数年到进入满负荷
生产，岳斌感慨：“关键时刻，是政府拉了
我们一把。”

“企业秘书”解决难题
蓬威石化是一家生产精对苯二甲酸

（PTA）的老牌化工企业。早在2009年，
公司便投产建成了我国首套国产化百万
吨级精对PTA装置，成为行业佼佼者。

然而，随着市场行情的变化，蓬威石
化面临着原料供应不足、设施老化、效率
低下等问题。“最困难的时候，我们每生产
1吨PTA，就要亏损2000元。”岳斌回忆，
受外部环境影响，企业被迫停产多年。

2020年，利用集团公司的财政拨
款，蓬威石化启动技术改造项目，涪陵区
同步派出“企业秘书”，帮忙解决项目推
进中的各种难题。

新增的醋酸回收塔是技改关键，整
个设备长约64米、重800多吨，设备通
过水运抵达涪陵港，完成卸载后还要经
过7公里的道路运输才能送达厂区。

这种超大物件的运输对公路承载能
力要求极高，尤其是一些转弯的地方，原
有的道路设计太窄，设备很难通行。

得知企业的困难，园区立刻会同交
通、公安、市场监管等部门，制定了运输
保障措施，全程跟踪服务。

比如，针对道路运输弯道多、路段狭
窄等情况，相关部门进行了道路改扩建，
临时分段封闭交通，排除车辆干扰和上
空障碍，使设备如期安全抵达园区。

2022年底，升级后的生产线正式竣工，累计淘汰落后设
备220台，新增行业先进设备117台，投产后每年可为企业节
约生产成本约1.6亿元。

为企业找到原料供应商
技改只是第一步，正当工人们准备投入生产时，上游原料

供应却成为企业复产面临的又一困难。
“从石油中提取的二甲苯（PX）是我们的主要原料，在停

产前，这种原料主要依赖进口，不仅价格贵，而且处处受制于
人。”岳斌说，这几年，国内二甲苯提取技术发展迅速，能不能
从国内企业中找到合适的供应商呢？

位于四川的彭州石化，是联系到的第一家上游供应商。
在白涛工业园区的牵线搭桥下，双方有了第一次会面。

“当听说我们一个月就要四五万吨的二甲苯，对方当场就
面露难色。”岳斌说，“因为当地企业的需求量不小、要优先保
证供应，而剩余的二甲苯我们根本不够用。” （下转3版）
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□新重庆-重庆日报记者 龙丹梅

8月13日下午3点，正是一天中气温最
高的时候，中国邮政集团有限公司重庆市巫
溪县分公司（以下简称巫溪邮政）通城镇共
配处理中心，快递员王绪平将一个个包裹装
进邮车后，已全身湿透。他要赶在天黑前，
将这些包裹送到村里。

王绪平负责投递的兰英乡兰英村、西安
村地处偏远，交通不便。过去，除邮政快递
进村外，其他公司快递只能送到通城镇上的
代收点，村民外出取快递要往返上百公里，
路费都要五六十元。

2022年9月，巫溪邮政与5家快递公司
在通城镇开展“邮快合作”试点，邮政在县城
将合作快递公司的邮件收齐后，由邮政快递
员统一配送进村，缓解偏远山区物流运输难
题。

从此，深入大山如毛细血管般的快递服
务，让网购走进偏远山村。王绪平所开的邮
车，成了连接村民生活和外界的桥梁。

“天路”，也是邮路
32岁的王绪平是西安村人，为方便照

顾母亲，他2016年回村跑起了货运。2018
年，巫溪邮政为解决偏远地区物流运输难
题，筹备在西安村建站点，村里人推荐了踏
实肯干的王绪平。从此，王绪平家开在村

口的小超市成为西安村邮政代办所，他也
成了专职“快递小哥”。

每天早上8点，他就从家里出发，将西
安村、兰英村村民的投递件装上车，拉到通
城镇共配中心打包寄送，并在此接收当天到
达的邮件和报刊。 （下转2版）

巫溪偏远山村网购火起来巫溪偏远山村网购火起来

兰英兰英““天路天路””上上 来了快递哥来了快递哥

▲王绪平驾驶邮车行驶在
蜿蜒险峻的“天路”上。

本报讯 （新重庆-重庆日报记者 杨铌紫 杨潇 实
习生 徐倩）第17届巴黎残奥会将于8月28日至9月8日举
行。8月16日，巴黎残奥会中国体育代表团在北京成立，总人
数516人，其中运动员284人，教练员、工作人员、竞赛辅助人
员232人。其中，重庆市5名运动员、1名教练员、1名工作人
员入选，是重庆出国参赛人数最多的一次。

据悉，巴黎残奥会有来自184个代表团的4400名残奥运
动员参赛，共设射箭、羽毛球、马术等22个大项549个小项。
此次参赛的重庆运动员分别是廖克力、严治强、肖祖贤、杨通、
金芋成，将参加乒乓球、羽毛球、硬地滚球三个项目的比赛。
此外，冉俊将作为硬地滚球项目的教练员出征巴黎残奥会。

2021年东京残奥会，重庆3名运动员代表国家出征，所
获成绩超越历届，实现了重庆籍运动员参加残奥会金牌零的
突破，乒乓球运动员廖克力获得1金、1铜，硬地滚球运动员严
治强获得1银。

市残联相关负责人介绍，此次出征巴黎残奥会的重庆运
动员，既有廖克力、严治强这样多次参加残奥会的老将，也有
首次参加残奥会的羽毛球运动员肖祖贤和杨通、16岁乒乓小
将金芋成等，虽是首次参赛，但他们均在杭州第4届亚残运会
上夺得过金牌或银牌。

重庆5名运动员1名教练员
将出征巴黎残奥会

本报讯 （记者 王翔）8月17日，市委
副书记、市长胡衡华在重庆市深入学习贯彻
习近平新时代中国特色社会主义思想和党
的二十届三中全会精神专题读书班上作辅
导报告。他强调，要坚持以习近平新时代中
国特色社会主义思想为指导，认真学习贯彻
党的二十届三中全会精神，深入贯彻落实
习近平总书记视察重庆重要讲话重要指示
精神，坚持和落实“两个毫不动摇”，全面深
化经济体制改革，促进各种所有制经济优势
互补、共同发展，为奋力谱写中国式现代化
重庆篇章注入强大动力。

市人大常委会主任王炯，市政协主席程
丽华出席。市委副书记李明清主持。市委
常委，其他市级领导参加。

胡衡华对标对表党的二十届三中全会
精神，围绕“坚持和落实‘两个毫不动摇’，促
进各种所有制经济优势互补、共同发展”主

题，重点从把握内涵实质、找准路径抓手、强
化服务保障三个方面，与大家深入交流。

胡衡华说，“两个毫不动摇”是坚持社会
主义市场经济改革方向的根本要求，是必须
长期坚持的重大制度原则。党的二十届三
中全会对“坚持和落实‘两个毫不动摇’”作
出改革部署，这是着眼中国式现代化建设全
局作出的战略决策，是遵循市场经济规律作

出的重大部署，是回应社会各方关切释放的
明确信号。我们要深刻领会“两个毫不动
摇”的内涵实质和实践要求，深刻把握其重
要性、统一性、实践性、方向性，持续激发各
类经营主体内生动力和创新活力。

胡衡华强调，要找准路径抓手，聚焦国
企、民企、外企“三类主体”深化改革，加快完
善中国特色现代企业制度，培育更多一流优

质企业。一要持续深化国资国企改革，纵深
推进“三攻坚一盘活”改革突破，厘清国资监
管的边界，增强国企核心功能，建立国有企
业履行战略使命评价制度，完善国有企业分
类考核评价体系。二要支持民营企业发展
壮大，持续优化民营经济发展环境，着力拓
宽市场空间、精准落实政策、有效破解难题，
切实增强民营企业发展信心； （下转2版）

胡衡华在重庆市深入学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义
思想和党的二十届三中全会精神专题读书班上作辅导报告

坚 持 和 落 实“ 两 个 毫 不 动 摇 ”
促进各种所有制经济优势互补共同发展

新时代新征程新重庆
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▶王绪平（右）教村民如何
使用网购的物品。

（本组图片由通讯员乔洛阳摄/
视觉重庆）

数百名文物工作者无惧“烤”验
在重庆大地遍寻历史遗珠

中国乒协：

严 重 干 扰 训 练 比 赛
坚决支持打击“饭圈”


